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十二届全国人大五次会议 3 月 9 日下
午举行第二次全体会议，听取全国人大
常委会委员长张德江关于全国人民代表
大会常务委员会工作报告。

张德江介绍说，过去一年，全国人大
常委会加强文化、社会、环境保护等方面
立法。按照党中央关于推动环境保护费改
税、落实税收法定原则的改革精神，人大
常委会审议通过 《环境保护税法》。这是
本届全国人大常委会审议通过的第一部税
收法律，对于充分发挥税收在控制和减少

污染物排放、保护和改善生态环境方面的
积极作用，具有重要意义。

同时，全国人大常委会积极回应人
民 群 众 对 良 好 生 态 环 境 的 热 切 期 待 ，
2014 年全面修订环境保护法，2016 年又
检查了这部法律实施情况并开展专题询
问，首次听取审议国务院关于 2015 年度
环境状况和环境保护目标完成情况的报
告。督促地方各级政府依法向本级人大
及其常委会报告年度环境状况和环境保
护目标完成情况，自觉接受人大和人民

群众监督。全国人大常委会检查水法实
施情况，开展水污染防治法专题调研，
听取审议国务院关于自然保护区建设和
管理工作情况的报告，要求落实最严格
的水资源管理制度，加强水生态保护和
水环境治理，推进水资源可持续利用。

张德江介绍说，新的一年，全国人
大常委会要加强社会、文化、生态等方
面法律制度建设，制定土壤污染防治
法，修改水污染防治法，促进生态文明
建设。 《中国环境报》2017.3.9

环保部部长陈吉宁近日在十二届全
国人大五次会议记者会上表示，治理雾
霾下一步主攻冬季取暖污染。取暖带来
的污染有何措施可缓解？

中核新能源有限公司总经理钱天林
委员首推核能。“核能作为一种安全、
清洁的能源，是当前较成熟的替代一次
能源的方法之一，利用核能为区域供热
已进行了大量研究。我们已经研发出泳
池式低温供热堆，可以实现居民供暖。”

钱天林告诉科技日报记者，核能供
热在国内外均有成熟的运行经验。自
1964 年瑞典阿杰斯塔反应堆开始民用供

热以来，全球共建设了 200 多座池式反
应堆，积累了 1000 多堆年的安全运行实
践。“国内也已建成 11 座池式反应堆，
如中国原子能科学研究院的 49—2 反应
堆，累计安全运行超过 300 堆年。”

“核电供暖的成本与目前的燃煤供暖
差不多，老百姓容易接受，而且所有的
管道都不用做任何变化。”钱天林说，
需要重点解决的问题是科普，“公众对
核能有关知识还是不够了解。”。

此外他认为，要将发展核能，特别
是低温供热堆列入相关发展规划，建议
成立由主管副省长负责，发改委牵头，

相关职能部门、机构、科研院所组成的
省发展利用核能事业协调领导小组，统
筹协调核能发展中的重大问题。

“2016 年，中国科协已组织中国核学
会就核能取代燃煤锅炉问题展开了深入
调研，建议及早试点并逐步推行用核能
供热替代燃煤锅炉。”钱天林说，建议
选定陕西关中作为示范区，确定用户集
群，按照安全性、经济性、可行性原
则，以池式低温供热堆机组建设为突破
口，积极稳妥推进核能供热示范项目建
设落地。

《科技日报》2017.3.11 文/操秀英

陈吉宁说，近年来，北京、天津等 35 个城
市先后开展了 PM2.5 源解析的工作，基本弄清
楚了 PM2.5 来源。尽管各地因为产业结构不一
样、生产生活条件不一样，污染源的来源和构
成有差异，即使在同一个城市，由于季节性的
变化，这个来源也会有所变化，但是，从污染
治理的政策和措施制定角度看，三到五年的时
期里，各地 PM2.5 的成因相对也是稳定的、清
晰的、明确的。

那么出现不同的说法，问题在什么地方?陈
吉宁说，由于每一个城市污染的成因不是单一
的，是多个原因形成的。所以每个城市在采取
污染控制措施的时候，各地都会采取多种措施
综合举措来进行。但综合举措背后就会涉及到
各方的利益，控制谁，不控制谁，必然涉及到
利益问题，从不同的利益角度看，就引发了对
一个本来清楚的、客观的污染成因会有不同的
理解，甚至误解和有意歪曲，带来一些混乱。

陈吉宁说，另外，近些年来也有一些专家
从自己的研究领域和技术领域对 PM2.5 的成因
给了一些新的见解。“这很正常”，陈吉宁说，
因为随着污染治理的深化，比如说最近两年
PM2.5 的二次生成的部分在增加，这里面当然
涉及到一些机制机理的变化，专家就要研究这
些问题，提出一些新的见解。但是，这些见解
不是对源解析的否定，是对之前认识的深化。

“从管理的角度来讲，我们非常重视这些
研究，对每一个严肃的研究，我们都认真对
待。”陈吉宁说，但是也坦率地告诉大家，这
里有一些不严谨的研究，带来了很多误解。这
些研究还在学术讨论中，还有很大的争议，还
不能够上升到科学决策层面。

“我们要让这些研究继续进行下去，但在
这个过程中，特别要防止对一些学术观点的过
度解读，从而造成社会的误解。”陈吉宁表
示，今后，环保部将加强科学家、管理者和媒
体公众的对话，把这些复杂的、学术性的问题
给大家讲清楚，不要带来误解。

《新京报》2017.3.10 文/王硕

一次偶然的机会，退休后的徐先
生发现原来只适用于工商业领域的
太阳能发电系统，现在竟然可以安
装在家庭屋顶上面了，他就有了在
自家房顶装上一套的想法。

2013 年 4 月，徐先生向松江供电
公司提出了申请安装太阳能光伏发
电系统。7 月 12 日，开始施工。8 月
21 日，总面积 26 平方米，装机容量
为 4 千瓦、由 16 块 250 瓦的单晶硅光
伏发电板组成的发电系统正式并网。

徐先生是个很有心的人，在电脑
上认真记录着每月发电量及领到的
补贴及卖电收益。“2013 年 9 月份发
电 596.17 度 ， 10 月 份 发 电 976.13 度
……”徐先生说，“这样做主要是为
了能更好地掌握系统运行情况。”

根据发电记录来看，从第一年发
电 4302 度，卖电 3359 度，到现在设

备 共 发 电 约 14000 度 ， 卖 电 共 近
10000 度。

“ 至 今 累 计 发 电 将 近 14000 度 ，
包括收到的发电补贴、省下的电费
和卖电的收益，这三年多的总收益
近两万元了。”徐先生说，按照这样
进度，6 年半就可以收回成本了。

除了算好经济账之外，徐先生还
十分注意从数据中分析影响发电相
关因素。他通过 2013 年 8 月 21 日至
10 月 19 日共计 60 天的测试得出影响
发电量主要因素是阳光强度，并分
析得出气温 25℃左右为发电的最佳
状态，过热或过冷发电量都会下降。

中电新德 （上海） 新能源有限公
司技术部方经理介绍，徐先生是松江
最早一批使用家庭光伏系统的客户。
让他们感到自豪的是，徐先生家的设
备四年零故障，并且整套系统各方面
运行都正常高效。

《松江报》2017.3.14

一直以来，处理医疗废物中的抗
生素都是令人头痛的问题。原因无
他，抗生素种类繁多，而且目前惯常
的方法很难除尽。

近日，中国科学院合肥物质科学
研究院技术生物所研究员吴正岩课题
组发现用高能电子束辐照技术可快
速、便捷、低成本地降解医疗废弃物
中抗生素残留，相关成果被 《科学报
告》 发表。

辐照可以降解抗生素是吴正岩
偶然的发现，他的研究本就与高能
电子束辐照技术有关，又因之前其
父亲染病，在医院治疗期间经常输
液，但每次输液结束后，输液瓶中
总会有残留的液体。对此，吴正岩

留了心，并且利用输液瓶中的残余
液体做了试验：让其进行高能电子
束辐照。结果证实，这一方法对于
阿莫西林、氧氟沙星和头孢类抗生
素有效。

“高能电子束辐照技术是通过物
理加速器，让电子束加速运动，释放
出来，这些电子束接触到抗生素残留
物药液会产生活性集团，促进抗生素
残留液产生活性自由基。这种强氧化
还原作用，可以将抗生素中复杂分子
变成安全的小分子。”吴正岩在接受

《中国科学报》 记者采访时解释说，
“处理过的瓶子只需要再经过清洗就
可以重新利用。”整个过程不过十几
分钟。

中国环境科学研究院固体废物研
究所副所长黄启飞介绍，我国每年生
产的抗生素有 70 多种，年产量约为
24.8 万吨，占全世界的 70%。以生产
1 吨抗生素产生 10 吨菌渣计算，每年
会产生 200 万吨菌渣。

目前，处理医疗废物中的抗生
素一般采用填埋、焚烧以及生物降
解的方法，但是一旦填埋不慎将会
有抗生素渗透到填埋土地周围，造
成二次污染；焚烧后的烟气对于空
气也有一定污染，而且焚烧方式成
本较高，每吨高达 3000 元；至于生
物降解的方法，虽然安全环保，但
是时间过长。

《中国科学报》2017.2.17 文/袁一雪

与人们印象中的“脏臭”不同,德
国养猪场对卫生要求较高。为防止外
界疫病影响生猪健康,记者被要求沐浴
更衣,才获准进入综合性农业企业“霍
尔·弗莱明合作社”旗下的养猪场。

在养猪场负责人弗洛里安·舒尔
茨的引导下，记者分别参观了猪场严
格按德国 《动物保护及家畜(禽)饲养
条例》 搭建的三处猪舍。猪舍内安装
有自动喂食系统、新风设施和地漏，
看上去干燥清爽，但闻起来还是有一
些刺鼻的气味。

这让人有些好奇，生猪排泄的粪
便由地漏排出后又去哪儿了？弗洛里
安告诉记者，猪舍地漏以下和喂食系
统一样，是由管道相互连接的，最终
集中通向一处化粪池,猪粪处理后主
要用作肥料和生物质能发电。

弗洛里安介绍说,合作社是一家综
合性农业企业，除饲养生猪外还饲养
奶牛，并种植黑麦、大麦、小麦等农
作物。“理论上，干燥的牛粪更适合
进行沼气发电，猪粪则更适合用作堆
肥。”他说。

但 根 据 德 国 现 行 的 《肥 料 条
例》，为防止过度使用肥料影响环
境、特别是对水体造成富营养化污
染，动物粪便用作堆肥的时段和用量
被严格限制。眼下冬末春初就禁止堆
肥，但天气寒冷，对电力需求量又大
了，养猪场的猪粪和养牛场的牛粪就
一起用来发电。

驱车 8 公里，弗洛里安带记者来
到安装有生物质能发电设备的企业总
部。只见操作间内，一名工人正在实
时监控设备运行的各项数据。

公司负责人弗雷德·舒尔茨告诉
记者，设备于2006年引进，一次性投
入超过 100 万欧元。但其日均发电量
达到 546 千瓦时，除满足公司日常用
电取暖外，剩余还可以出售给当地公
共电网，算上德国政府对可再生能源
所发“绿电”的奖励性补贴，预计再
有5年便能基本收回成本。

德国计划 2050 年可再生能源发电
比例超过 80%,多年来一直对“绿电”
入网发放补贴。弗雷德说：“当时主
要考虑的还是如何尽快处理动物粪
便,不让化粪池气味影响周围环境。
现 在 看 ， 那 确 实 是 一 项 正 确 的 决
定。” 新华每日电讯2017.3.13

文/张毅荣

看 德 国 养 猪 场
如 何 处 理 便 便

德国是猪肉生产和消费大国,去年
生猪饲养量达 2715 万头。养猪虽多,
但猪的粪便却没有造成什么环境污
染。他们是怎么做的？

生态法律制度建设今年将加强

核能取暖替代燃煤宜尽早进行试点

居民自家屋顶
装配发电系统
3 年获益近两万元PM2.5成因众说纷纭

到底该听谁的？

物 理 辐 照 可 降 解 抗 生 素 残 留

2017年3月23日

家里装上一套太阳能发电系统

对于重污染天气的成因，众说纷纭，不
同的专家机构经常会有不同的说法，有的甚
至互相矛盾，公众该相信谁 3 月 9 日下午，十
二届全国人大五次会议记者会上，环保部部
长陈吉宁对这种现象给予了回应。


